

JOURNAL DE L'ÉCOLE

POLITIQUE, INDUSTRIEL & COMMERCIAL

REDACTION ET ADMINISTRATION 17, RUE NEUVE, 17

Directeur gérant : ALFRED REBOUX

ABONNEMENTS ET ANNONCES: RUE NEUVE, 17, A ROUBAIX. — A LILLE, RUE DU CURÉ-SAINT-ÉTIENNE, 9 bis.

ROUBAIX, LE 7 JUILLET 1885

QU'ON FASSE UN EXEMPLE

La veille du jour de la discussion à la Chambre du traité de Tien-Tsin, il est arrivé à Paris une grave nouvelle, qui prouve que ce traité ne met pas fin aux difficultés avec lesquelles nous sommes aux prises dans l'extrême Orient.

Le général de Courcy, commandant en chef des forces françaises dans l'extrême Orient, est assis dans la citadelle de Hué par les Annamites soulevés contre notre domination.

Nous avons à réprimer une insurrection dans l'Annam, quand l'insurrection du Cambodge, qui s'est étendue jusqu'aux portes de Saigon, n'est pas encore éteinte, quand Lu-Vinh-Phuoc et ses bandes occupent encore une bonne partie du Tonkin.

Il est écrit qu'avec cette malheureuse affaire du Tonkin, nous n'aurons pas un instant de tranquillité. Tout est remis en question à l'heure même où l'on annonce que tout est arrangé.

Officiellement, le général de Courcy est allé dans la capitale de l'Annam, pour présenter au roi ses lettres de créance. Mais sa véritable mission était d'installer à Hué notre résident, et surtout de mettre fin aux intrigues et aux complots de la cour annamite.

On sait que ces intrigues et ces complots n'ont jamais cessé. Depuis le jour où le brave et infortuné commandant Rivière a mis le pied sur le sol du Tonkin, les mandarins de Hué ont constamment entretenu des intelligences avec nos ennemis. Ils n'ont même pas pris la peine de dissimuler leur mauvaise volonté à notre égard. C'est pour ainsi dire au grand jour qu'ils nous ont trahis. Le plus influent d'entre eux surtout, le régent Nguyen-Van-Tuong, nous a combattus ouvertement. Il a été l'âme des conspirations ourdies contre nous à Hué.

C'est Van-Tuong qui a dirigé, de Hué, les levées de boulangers organisées contre la France dans le Tonkin, au Cambodge et même dans notre colonie de Cochinchine. Il entretenait des relations suivies avec les généraux chinois des armées du Yunnan et du Kouang-Si.

D'après des renseignements donnés par le journal le Temps, Van-Tuong, voulant se constituer un refuge pour le cas où il ne pourrait pas rester le maître à Hué, a fait construire une route de montagnes pour communiquer avec le Tonkin et a fait édifier, en un point appelé Cam-So, à bonne distance du littoral, une forteresse pouvant servir à la cour de Hué de retraite et de base de résistance contre nous.

Le régent Van-Tuong, homme intelligent, mais féroce et absolument dépourvu de scrupules, a fait successivement massacrer, depuis deux ans, plusieurs des princes de la famille royale soupçonnés d'être favorables à la cause de la France et de chercher à se concilier l'amitié des agents français. Aussi l'a-t-on surnommé le tueur de rois.

Le gouvernement français avait, jusqu'à présent, fermé les yeux sur les agissements de Van-Tuong et du parti des mandarins. Mais à la suite du traité de Tien-Tsin, qui lui a donné une plus grande liberté d'action, il a pris la résolution de sévir. Les instructions données au général de Courcy portaient qu'il devait faire arrêter et déporter en Cochinchine Van-Tuong et les mandarins auteurs de conspirations et de révoltes.

Van-Tuong a compris qu'il était perdu et que l'heure du châtiement avait sonné pour lui. Il a joué son va-tout, afin de conserver le pouvoir.

Dans la nuit même qui a suivi son arrivée, c'est-à-dire dans la nuit du 2 au 3 juillet, le général de Courcy a été corcé dans la citadelle et attaqué par vingt ou trente mille Annamites.

L'agression était évidemment préméditée, et le régent l'avait préparée de longue main. Les vingt ou trente mille hommes armés qui se trouvaient dans la capitale y avaient été concentrés, sous le prétexte de rendre des honneurs extraordinaires au commandant en chef de l'armée du Tonkin, mais en réalité pour dresser, contre lui, un guet-apens. Peut-être Van-Tuong espérait-il s'emparer de la personne du général de Courcy, et s'en faire un précieux otage.

Heureusement le général se tenait sur ses gardes. Il avait eu la précaution d'emmener avec lui une escorte de six cents hommes, qui, joints aux quatre cents hommes tenant garnison dans la résidence française, lui ont permis d'opposer un millier de fusils aux masses annamites.

Comme toujours, nos soldats ont fait vaillamment leur devoir. Ils ont repoussé l'ennemi et lui ont fait éprouver des pertes considérables. Il est vrai que sixante des

notres, peut-être davantage, ont été tués ou blessés.

Le général de Courcy télégraphie qu'il n'a aucune inquiétude. Par conséquent, il est certain qu'il a sa disposition les forces nécessaires pour repousser les assauts de la garnison annamite, jusqu'à ce qu'on lui envoie du Tonkin des renforts pour le dégager. Il est resté en communication avec la mer. C'est le point important; car nos canonniers, celles du moins qui calent un faible tirant d'eau peuvent remonter, par la rivière de Hué, jusqu'à quelques centaines de mètres en aval de la citadelle et amener des troupes au commandant en chef de notre armée.

Il faut espérer que le gouvernement français, quand la révolte sera réprimée et la ville de Hué en notre pouvoir, fera un sévère exemple. Les Annamites, comme tous les Orientaux, ne respectent que la force.

Ils sont très portés à qualifier de faiblesse et d'impudence la mansuétude dont on use vis-à-vis d'eux. La France n'a que trop montré le tueur de rois et ses complices. Cette fois, elle ne peut plus hésiter à frapper et à frapper fort, car la trahison est flagrante.

Il faut choisir parmi les mandarins ceux qui sont le plus compromis dans les intrigues, les conspirations et les assassinats dont la cour de Hué a été le théâtre dans ces deux dernières années.

Il faut les faire passer devant un conseil de guerre. Et, après leur avoir fait leur procès, il faut les fusiller dans les vingt-quatre heures. Ce n'est qu'à ce prix qu'on assurera la sécurité de nos nationaux dans l'extrême Orient.

Nous pouvons ne pas aller au Tonkin et dans l'Annam. Mais du moment où nous y sommes allés, nous devons y être les maîtres et ne pas permettre que les Van-Tuong, les Ha-Tuyet et autres mandarins à boutons bleus, jaunes ou verts se moquent impunément de la France.

On lit dans le Monde :

Nous venons de recevoir de Rome un article qui dément tous les bruits répandus à propos de la politique italienne de Léon XIII. Nous nous empressons de publier, car nous avons pas besoin d'un autre ressortir l'importance :

Un journal de Paris, le Matin, dans un article intitulé : Pape et Roi, publie des informations qu'il dit extraites d'une lettre écrite par un cardinal. Nous protestons d'abord contre cette indigne supposition; il est impossible d'un cardinal de parler de choses qu'il n'a pas vues, et de parler de choses qu'il n'a pas vues, et de parler de choses qu'il n'a pas vues.

Le contenu de cette prétendue lettre n'est certainement pas digne d'une réfutation. Il est nécessaire, cependant, de mentionner ce qui est vrai, en ce qui concerne quelques faits et de certaines appréciations.

C'est une invention calomnieuse que le cardinal évêque de Pérouse, lors de l'occupation violente de l'Ombrie par les troupes piémontaises, ait invité à sa table les officiers de cette armée. Durant tout son séjour à Pérouse, du 1er septembre au 1er octobre 1878, il n'a jamais eu de relations avec aucun des officiers de cette armée. Il n'a jamais eu de relations avec aucun des officiers de cette armée.

Dans ces deux dernières circonstances, l'intervention de la prière du cardinal-évêque auprès du général Della Rocca, successeur du général Fanti, ne réussit pas à sauver la vie du général Balthasar Santi, qui fut injustement et inhumainement fusillé.

Lorsque le roi Victor-Emmanuel alla à Pérouse, le cardinal évêque s'abstint de lui rendre visite, déclarant que la dignité de cardinal ne lui permettait pas.

On peut conclure d'après ces faits quels furent, durant cette période de temps, les sentiments manifestés par le cardinal-évêque à l'égard des envahisseurs des États de l'Eglise.

Insinuer, après cela, que le Sacré-Collège, en faisant pour le Pape en 1878, obéit à la pression du gouvernement piémontais, c'est aussi impudent que ridicule.

C'est un fait vrai qu'après son élévation au siège pontifical, Léon XIII a cherché à obtenir la bienveillance des gouvernements en faveur des catholiques et pour les intérêts de la religion. Mais il n'a jamais eu de relations avec le gouvernement piémontais, et il n'a jamais eu de relations avec le gouvernement piémontais.

La déclaration du correspondant du Matin que l'encyclique Humanum genus, dans laquelle le Souverain Pontife a dévoué l'esprit et la nature des sectes maçonniques, a été accueillie avec froideur, ne supporte pas l'examen. L'encyclique, au contraire, rencontra l'adhésion cyclique, et, au contraire, rencontra l'adhésion cyclique, et, au contraire, rencontra l'adhésion cyclique.

La déclaration du correspondant du Matin que l'encyclique Humanum genus, dans laquelle le Souverain Pontife a dévoué l'esprit et la nature des sectes maçonniques, a été accueillie avec froideur, ne supporte pas l'examen. L'encyclique, au contraire, rencontra l'adhésion cyclique, et, au contraire, rencontra l'adhésion cyclique.

La déclaration du correspondant du Matin que l'encyclique Humanum genus, dans laquelle le Souverain Pontife a dévoué l'esprit et la nature des sectes maçonniques, a été accueillie avec froideur, ne supporte pas l'examen. L'encyclique, au contraire, rencontra l'adhésion cyclique, et, au contraire, rencontra l'adhésion cyclique.

La déclaration du correspondant du Matin que l'encyclique Humanum genus, dans laquelle le Souverain Pontife a dévoué l'esprit et la nature des sectes maçonniques, a été accueillie avec froideur, ne supporte pas l'examen. L'encyclique, au contraire, rencontra l'adhésion cyclique, et, au contraire, rencontra l'adhésion cyclique.

La déclaration du correspondant du Matin que l'encyclique Humanum genus, dans laquelle le Souverain Pontife a dévoué l'esprit et la nature des sectes maçonniques, a été accueillie avec froideur, ne supporte pas l'examen. L'encyclique, au contraire, rencontra l'adhésion cyclique, et, au contraire, rencontra l'adhésion cyclique.

La déclaration du correspondant du Matin que l'encyclique Humanum genus, dans laquelle le Souverain Pontife a dévoué l'esprit et la nature des sectes maçonniques, a été accueillie avec froideur, ne supporte pas l'examen. L'encyclique, au contraire, rencontra l'adhésion cyclique, et, au contraire, rencontra l'adhésion cyclique.

La déclaration du correspondant du Matin que l'encyclique Humanum genus, dans laquelle le Souverain Pontife a dévoué l'esprit et la nature des sectes maçonniques, a été accueillie avec froideur, ne supporte pas l'examen. L'encyclique, au contraire, rencontra l'adhésion cyclique, et, au contraire, rencontra l'adhésion cyclique.

La déclaration du correspondant du Matin que l'encyclique Humanum genus, dans laquelle le Souverain Pontife a dévoué l'esprit et la nature des sectes maçonniques, a été accueillie avec froideur, ne supporte pas l'examen. L'encyclique, au contraire, rencontra l'adhésion cyclique, et, au contraire, rencontra l'adhésion cyclique.

La déclaration du correspondant du Matin que l'encyclique Humanum genus, dans laquelle le Souverain Pontife a dévoué l'esprit et la nature des sectes maçonniques, a été accueillie avec froideur, ne supporte pas l'examen. L'encyclique, au contraire, rencontra l'adhésion cyclique, et, au contraire, rencontra l'adhésion cyclique.

par les catholiques, mais par tous les hommes de bon sens, comme un acte de haute importance religieuse et sociale, qui produira en son temps les fruits les plus féconds.

Quant à la loi des garanties, le Saint-Père, de même qu'il ne l'a pas acceptée, ne l'acceptera jamais, ayant pleine confiance dans la Providence et dans la générosité de ses fils dévoués, de France aussi bien que d'ailleurs, quels que soient les événements réservés à l'avenir de cette noble nation.

Les nouvelles parvenues au correspondant du Matin pour démentir par le fait un changement de direction dans la politique du Saint-Père, non seulement n'ont pas la valeur de preuves, mais n'ont pas même celle de conjectures sensées. Ce sont des assertions gratuites et fantaisistes, des imaginations dont le légé- risme se sert à tort pour faire croire à des faits qui ne sont que de pures inventions.

Le cardinal Laurenti ne s'est jamais vu en relation avec les autorités italiennes, mais est resté toujours étranger à la politique, ne s'occupant que de l'étude des sciences sacrées et du droit. Homme de grande vertu, le cardinal Laurenti a toujours fait preuve d'un loyal et dévoué attachement au Saint-Siège, et il en a toujours, toutes les fois qu'il a été appelé, fait preuve de fermeté pour que l'on puisse le soupçonner, fût-ce d'une ombre, de connivence avec les apôtats de ce même Siège apostolique.

Il est faux que Mgr Battaglini ait été proposé pour le siège de Bolzano par le gouvernement italien, et de la même façon, il est faux que le cardinal Laurenti ait été proposé pour le siège de Bolzano par le gouvernement italien, et de la même façon, il est faux que le cardinal Laurenti ait été proposé pour le siège de Bolzano par le gouvernement italien.

Pour Mgr Capecepolo, il n'a jamais été le confesseur de la reine Marguerite. Une seule fois, il l'a confessée, à Naples, parce que la princesse, se retirant à Capri, avait demandé au cardinal de la accompagner. Le cardinal Laurenti, en entrant dans le confessionnal où Mgr Capecepolo entendait les pénitents.

Enfin, dire que la lettre du cardinal Pitta a été inspirée par la grande majorité des cardinaux, c'est plus qu'un pitoyable mensonge. C'est un fait qui est connu de tous les cardinaux, et qui est connu de tous les cardinaux, et qui est connu de tous les cardinaux.

La situation au Cambodge

Paris, 6 juillet. — La situation ne paraît pas s'améliorer bien rapidement au Cambodge. Au commencement du mois de mai, le poste de Pursat, situé à une cinquantaine de lieues environ de Pnom-Penh, a été attaqué durant cinq jours consécutifs par une bande de 6 à 800 hommes au moins, dont 200 armés de fusils, commandés par les gouverneurs indigènes de Pursat et de Kratie.

Les rebelles ont tenté dix attaques de vive force qui ont été repoussées; de nombreuses tentatives d'incendie ont été également dirigées contre les cases du poste, à l'aide de richesses entamées. Le petit garnison, commandée par le lieutenant Lafarge, a bravement résisté et a infligé de graves pertes aux ennemis; néanmoins, elle a dû être évacuée le 22 mai, et se réfugier à Pursat.

D'un autre côté, une colonne mobile, poursuivant des rebelles sur la frontière ouest de la province de Pnom-Penh, a rencontré l'ennemi, fort de 1,000 à 1,200 hommes, retranché dans une position connue sous le nom de fortification construite en gabions remplis de terre, fixés par des poutres devant et derrière et par des traverses longitudinales. L'ennemi a été mis en fuite.

M. de Cassent, remplace M. Stanfort, républicain, décédé.

La situation au Pas-des-Lanciers

Marseille, 6 juillet. — 65 malades du Pas-des-Lanciers ont été évacués le 5 sur l'hôpital de Perpignan. Il y a eu 3 décès. Demain, la caserne St-Charles sera complètement transformée en ambulatoire des blessés. Les opérations seront précédées par les régiments de la garnison.

Au Parlement anglais

Londres, 6 juillet. — Chambre des lords. — Le marquis de Salisbury a annoncé que les négociations ont été reprises par les cours de Russie et d'Angleterre. Le désir d'une solution amicale est exprimé de la part de nos diplomates. Les questions relatives à l'Égypte sont le sujet d'une enquête.

Le fait, avant tout, régler la question financière; ensuite, on réglera les conditions relatives aux Syndicats, mais il faut le temps d'examiner cette dernière question afin d'éviter de fausses démarches. Lord Salisbury se lone de la loyauté du khdive et ne l'intention de cabinet d'ajourner la dissolution. Il espère que les élections auront lieu en novembre.

Madagascar

Paris, 6 juillet. — La situation sanitaire est des plus graves. Les rebelles ont tenté dix attaques de vive force qui ont été repoussées; de nombreuses tentatives d'incendie ont été également dirigées contre les cases du poste, à l'aide de richesses entamées. Le petit garnison, commandée par le lieutenant Lafarge, a bravement résisté et a infligé de graves pertes aux ennemis; néanmoins, elle a dû être évacuée le 22 mai, et se réfugier à Pursat.

Le cardinal Lavignerie et les événements de Rome

Un de nos correspondants nous télégraphie de Tunis, le 5 juillet :

« Son Em. le cardinal Lavignerie vient de tenir une réunion synodale, dans laquelle il a mis au jour les fautes commises par les fausses nouvelles répandues par plusieurs journaux de France et d'Italie au sujet de la dernière lettre pontificale. Son Eminence a qualifié d'invention odieuse et de calomnie le bruit d'un changement dans la politique ferme et sage du Souverain-Pontife. »

Le seul but du bref adressé au cardinal archevêque de Paris est de condamner des tentatives de sédition et de rébellion, dans le but de rétablir l'Église et de soustraire la hiérarchie catholique à une servitude d'un bas, plus dure en son sens que celle d'un haut, dont le Pape Grégoire VII délivra l'Église il y a huit siècles.

Le cardinal a démenté également le fait qu'il aurait été chargé par le Saint-Père de demander la démission de M. de Houx, rédacteur du Journal de Sa Sainteté et par intérêt pour eux, que Son Eminence a donné à deux rédacteurs de ce journal, et entre autres à M. de Houx, le conseil de ne se retirer pour ne pas participer plus longtemps à une opposition républicaine et prévenir une condamnation publique.

En effet, nous recevons la grave nouvelle que, dans la nuit du 29 au 30 avril, trois compa-

gnies françaises, infanterie et fusiliers marins, se sont trouvées bloquées dans le fort de Ma- junga.

Attaqués à deux heures du matin, par 12,000 Howa descendus aujourd'hui dans la plaine, dont ils sont désormais les maîtres, nos soldats les ont vus avec cupidité enhardis à ce point de quitter, pour la première fois, leurs montagnes inaccessibles et venir attaquer le fort, armés de fusils à tir rapide.

Au départ du courrier, les trois compagnies étaient étroitement bloquées et n'avaient plus de communications avec la flotte que par mer. Est-ce qu'on va recommencer à Madagascar la série des désastres tonkinois et la pratique des petits paquets?

Le camp de la mort

Le camp du Pas-des-Lanciers n'est pas encore évacué. C'est stupéfiant. L'épidémie y règne depuis dix jours. On y compte cinq cents malades. L'ordre de départ est attendu d'heure en heure, et toujours remis.

Pourquoi?

Veut-on arriver à faire naître l'idée que l'armée est dans des mains qui font tout ce qu'elles peuvent pour fatiguer, dégoûter et exaspérer le soldat?

Est-ce incurie, ou quoi?

NOUVELLES DU JOUR

Election d'un conseiller général

Paris, 6 juillet. — Dimanche, a eu lieu l'élection d'un conseiller général pour le canton de Mourin (Morbihan).

M. de Lesouat, conservateur, a été élu avec 168 voix de majorité contre M. Troubul, républicain. M. de Lesouat a obtenu 1,312 voix et M. Troubul 1,144.

M. de Lesouat, remplace M. Stanfort, républicain, décédé.

La situation au Cambodge

Paris, 6 juillet. — La situation ne paraît pas s'améliorer bien rapidement au Cambodge. Au commencement du mois de mai, le poste de Pursat, situé à une cinquantaine de lieues environ de Pnom-Penh, a été attaqué durant cinq jours consécutifs par une bande de 6 à 800 hommes au moins, dont 200 armés de fusils, commandés par les gouverneurs indigènes de Pursat et de Kratie.

Les rebelles ont tenté dix attaques de vive force qui ont été repoussées; de nombreuses tentatives d'incendie ont été également dirigées contre les cases du poste, à l'aide de richesses entamées. Le petit garnison, commandée par le lieutenant Lafarge, a bravement résisté et a infligé de graves pertes aux ennemis; néanmoins, elle a dû être évacuée le 22 mai, et se réfugier à Pursat.

D'un autre côté, une colonne mobile, poursuivant des rebelles sur la frontière ouest de la province de Pnom-Penh, a rencontré l'ennemi, fort de 1,000 à 1,200 hommes, retranché dans une position connue sous le nom de fortification construite en gabions remplis de terre, fixés par des poutres devant et derrière et par des traverses longitudinales. L'ennemi a été mis en fuite.

M. de Cassent, remplace M. Stanfort, républicain, décédé.

La situation au Pas-des-Lanciers

Marseille, 6 juillet. — 65 malades du Pas-des-Lanciers ont été évacués le 5 sur l'hôpital de Perpignan. Il y a eu 3 décès. Demain, la caserne St-Charles sera complètement transformée en ambulatoire des blessés. Les opérations seront précédées par les régiments de la garnison.

Au Parlement anglais

Londres, 6 juillet. — Chambre des lords. — Le marquis de Salisbury a annoncé que les négociations ont été reprises par les cours de Russie et d'Angleterre. Le désir d'une solution amicale est exprimé de la part de nos diplomates. Les questions relatives à l'Égypte sont le sujet d'une enquête.

Le fait, avant tout, régler la question financière; ensuite, on réglera les conditions relatives aux Syndicats, mais il faut le temps d'examiner cette dernière question afin d'éviter de fausses démarches. Lord Salisbury se lone de la loyauté du khdive et ne l'intention de cabinet d'ajourner la dissolution. Il espère que les élections auront lieu en novembre.

Madagascar

Paris, 6 juillet. — La situation sanitaire est des plus graves. Les rebelles ont tenté dix attaques de vive force qui ont été repoussées; de nombreuses tentatives d'incendie ont été également dirigées contre les cases du poste, à l'aide de richesses entamées. Le petit garnison, commandée par le lieutenant Lafarge, a bravement résisté et a infligé de graves pertes aux ennemis; néanmoins, elle a dû être évacuée le 22 mai, et se réfugier à Pursat.

M. des Houx s'est très louablement rendu à ce conseil avant toute invitation du Saint-Père.

Dans son allocution à son clergé, le cardinal a résumé les idées de la presse catholique dont il fait l'éloge, mais il a ajouté que, pour faire le bien, elle doit rester entièrement fidèle aux règles qui lui sont tracées par le Saint-Père, et se rappeler qu'elle doit suivre tout le droit du Saint-Siège et des évêques, au lieu de chercher à leur imposer la sienne.

Faisant allusion à une dépêche qui parla de coup d'Etat à Rome, il a terminé en disant qu'il n'y a en tout cela d'autre coup d'Etat que la révocation nécessaire des droits de l'autorité suprême, qui doit assurer l'unité dans le gouvernement de l'Eglise et, par suite, l'union des fidèles, dans un temps où elle est plus que jamais nécessaire.

Les évêques d'Afrique ont remarqué S. Sain- » 10, dans une adresse commune, de la force avec laquelle Elle a défendu l'indépendance ecclésiastique dans son bref au cardinal Guibart.

Les conseils d'arrondissement

Paris, 6 juillet. — L'Officiel publiera demain un décret portant que les conseils d'arrondissement se réuniront le 20 juillet pour la première partie de la session, dont la durée est fixée à cinq jours. Ils se réuniront le 28 août pour la seconde partie, qui ne pourra durer plus longtemps que la première.

Les droits électoraux et le conseil général de la Seine

Paris, 6 juillet. — Le conseil général de la Seine a adopté le vote de M. Meunier, demandant qu'avant les élections générales de 1885, tous ceux frappés par l'application de la loi de mars 1851 ou de la disposition du décret de février 1852, soient remis en possession de leurs droits électoraux en vertu d'une mesure administrative.

Un scandale républicain

Le conseil municipal de Paris a chargé son bureau de procéder à une enquête sur les allégations contenues dans la lettre de la Ligue du Bien public, faisant supposer que la concession du pavage en bois a été obtenue moyennant d'énormes pots-de- vin perçus par divers conseillers.

L'opportuniste

Paris, 6 juillet. — Les groupes opportunistes continuent à ne pouvoir s'entendre. Dans l'impossibilité où ils se trouvent aujourd'hui de rédiger un texte quelconque au sujet du Concordat, le manifeste sera muet sur la question religieuse.

EXPERIENCE SUR LE CADAVRE DE GAGNY

A la suite de l'exécution de Troyes, des expériences du plus haut intérêt ont été faites par M. le docteur Vauthier.

Le journal l'Aube en a donné un compte-rendu complet que nous croyons devoir reproduire.

Pendant l'exécution, dit M. le docteur Vauthier, je me transportai en hâte à l'Hôtel-Dieu, où se trouvaient réunis les préparateurs, MM. Rondeau et des hospices de Troyes: MM. Forest, Viard, Solmon, Hervay, Jorry, Finot, Coqueret; M. Laborde, chef des travaux anatomiques de la Faculté de Paris, et deux autres préparateurs, MM. Roudon et Gley, et M. le professeur Regnard avec M. Loyer, préparateur à la Sorbonne. Ces messieurs étaient arrivés à six heures et demie, et se trouvèrent à l'Hôtel-Dieu à sept heures.

Le fait, avant tout, régler la question financière; ensuite, on réglera les conditions relatives aux Syndicats, mais il faut le temps d'examiner cette dernière question afin d'éviter de fausses démarches. Lord Salisbury se lone de la loyauté du khdive et ne l'intention de cabinet d'ajourner la dissolution. Il espère que les élections auront lieu en novembre.

Madagascar

Paris, 6 juillet. — La situation sanitaire est des plus graves. Les rebelles ont tenté dix attaques de vive force qui ont été repoussées; de nombreuses tentatives d'incendie ont été également dirigées contre les cases du poste, à l'aide de richesses entamées. Le petit garnison, commandée par le lieutenant Lafarge, a bravement résisté et a infligé de graves pertes aux ennemis; néanmoins, elle a dû être évacuée le 22 mai, et se réfugier à Pursat.

Le cardinal Lavignerie et les événements de Rome

Un de nos correspondants nous télégraphie de Tunis, le 5 juillet :

« Son Em. le cardinal Lavignerie vient de tenir une réunion synodale, dans laquelle il a mis au jour les fautes commises par les fausses nouvelles répandues par plusieurs journaux de France et d'Italie au sujet de la dernière lettre pontificale. Son Eminence a qualifié d'invention odieuse et de calomnie le bruit d'un changement dans la politique ferme et sage du Souverain-Pontife. »

Le seul but du bref adressé au cardinal archevêque de Paris est de condamner des tentatives de sédition et de rébellion, dans le but de rétablir l'Église et de soustraire la hiérarchie catholique à une servitude d'un bas, plus dure en son sens que celle d'un haut, dont le Pape Grégoire VII délivra l'Église il y a huit siècles.

Le cardinal a démenté également le fait qu'il aurait été chargé par le Saint-Père de demander la démission de M. de Houx, rédacteur du Journal de Sa Sainteté et par intérêt pour eux, que Son Eminence a donné à deux rédacteurs de ce journal, et entre autres à M. de Houx, le conseil de ne se retirer pour ne pas participer plus longtemps à une opposition républicaine et prévenir une condamnation publique.

En effet, nous recevons la grave nouvelle que, dans la nuit du 29 au 30 avril, trois compa-

gnies françaises, infanterie et fusiliers marins, se sont trouvées bloquées dans le fort de Ma- junga.

Attaqués à deux heures du matin, par 12,000 Howa descendus aujourd'hui dans la plaine, dont ils sont désormais les maîtres, nos soldats les ont vus avec cupidité enhardis à ce point de quitter, pour la première fois, leurs montagnes inaccessibles et venir attaquer le fort, armés de fusils à tir rapide.

Au départ du courrier, les trois compagnies étaient étroitement bloquées et n'avaient plus de communications avec la flotte que par mer. Est-ce qu'on va recommencer à Madagascar la série des désastres tonkinois et la pratique des petits paquets?

Le camp de la mort

Le camp du Pas-des-Lanciers n'est pas encore évacué. C'est stupéfiant. L'épidémie y règne depuis dix jours. On y compte cinq cents malades. L'ordre de départ est attendu d'heure en heure, et toujours remis.

Pourquoi?

Veut-on arriver à faire naître l'idée que l'armée est dans des mains qui font tout ce qu'elles peuvent pour fatiguer, dégoûter et exaspérer le soldat?

Est-ce incurie, ou quoi?

NOUVELLES DU JOUR

Election d'un conseiller général

Paris, 6 juillet. — Dimanche, a eu lieu l'élection d'un conseiller général pour le canton de Mourin (Morbihan).

M. de Lesouat, conservateur, a été élu avec 168 voix de majorité contre M. Troubul, républicain. M. de Lesouat a obtenu 1,312 voix et M. Troubul 1,144.

M. de Lesouat, remplace M. Stanfort, républicain, décédé.

La situation au Cambodge

Paris, 6 juillet. — La situation ne paraît pas s'améliorer bien rapidement au Cambodge. Au commencement du mois de mai, le poste de Pursat, situé à une cinquantaine de lieues environ de Pnom-Penh, a été attaqué durant cinq jours consécutifs par une bande de 6 à 800 hommes au moins, dont 200 armés de fusils, commandés par les gouverneurs indigènes de Pursat et de Kratie.

Les rebelles ont tenté dix attaques de vive force